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学校をどこへ、どう導くか
― 次代を創るリーダーシップとは
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大と京大、どちらが合格しやすいですか」。センター試

験の自己採点が終わった日、女子生徒のＡさんが、彼

女の担任ではなかった私に声をかけてきました。その時の３年

生には、東京大学を志望する生徒がＡさんを始め数人いました。

Ａさんのセンター試験の結果と、両大学の個別学力検査で課さ

れる科目・配点などを確認した私は、「今のＡさんが合格する

可能性が高いのは、京都大学だよ」と、理由とともに説明しま

した。それを聞いたＡさんは、納得した表情をしていました。

　数日後、職員室でＡさんの担任が、小声で私に話しかけてき

ました。「Ａさんが今日の三者面談で、東京大学に気持ちが向

かないと言い出したんだ」。丁寧な面談を通じて、生徒一人ひ

とりに自信や高い志望を持たせていたその担任は、私にとって

は、互いのクラスの生徒の小さな成長も喜び合える、よき同僚

でした。彼の言葉を聞いた時、嫌な予感がしました。そして、

その予感は当たってしまいました。「『京都大学の方が確実だ』っ

て、Ｙ先生からアドバイスされたと言っていたんだけど……」。

　質問されたことに答えただけのつもりが、Ａさんに想像以上

に大きな影響を与えてしまった。自分の言葉の重みに気づかな

かったことを、私は後悔しました。データに基づいた事実を伝

えた後、Ａさんに「担任の先生としっかり話してね」と言って

おけば、担任に「Ａさんにこんな話をしました」と伝えておけば、

Ａさんの将来の夢や学力を熟知する担任は、それまでの面談の

内容などを踏まえて、Ａさんが心から納得する出願に導いたは

ずです。Ａさんからの質問に答えを差し出すことだけしかしな

かった自分の安易な言動に戸惑うばかりで、私は言葉が出ませ

んでした。Ａさんが京都大学に合格した後、私は改めて担任に

謝罪しました。担任は、「無事に合格したのだから……」と言っ

てくれましたが、私の心は一向に晴れませんでした。

年後、異動先の学校の職員室で、ある若手の教師が、

部活動でかかわりのある３年生に「この大学の方が合

格しやすい」と説明する姿を目にしました。話が終わり、生徒

が職員室を後にしたことを確認した私は、「担任のいないとこ

ろで話を進めては駄目だ」と注意しました。普段と違う私の口

調に驚く若手に、私は過去の失敗を打ち明けました。そして、「生

徒と何を話したのか、担任に共有してください」と頼みました。

　20年以上も前ですが、今でもあの失敗を思い出すと、Ａさ

んにも担任にも申し訳なく、私は胸が苦しくなります。

「教師の言葉が生徒にどれだけの影響を与えるのかが
分かっていなかった」と、自分の失敗を振り返ったＹ
先生が、今の自分ならどうするかを語ったウェブオリ
ジナル記事を、ぜひご覧ください。

https://view-next.benesse.jp/view/web-hs/article28816/

教師は、生徒の「どうあるべきか、どう生きてい
くか」という答えが１つではない問いに、生徒と
ともに日々向き合う。教師としての指導観を問わ
れた「あの瞬間」を、当事者の教師が振り返る。
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進学校での勤務が長く、データに基づいた納得感のある
進路指導を追求してきた。管理職となった現在は、

キャリアの多様な教師が連携し、
組織として指導力を向上させることができる

学校づくりに注力している。
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編集部からのお知らせ

I N F O R M AT I O N

弊誌  高校版は、1974年に『進研ニュース』として創刊し、『VIEW21』、そして『VIEW next』と
名称を変更しながら発刊を重ね、2024年８月に創刊 50 年を迎えました。それを記念して、「学校をどこへ、どう
導くか　─次代を創るリーダーシップとは」と題したオンラインセミナーを 2024年７月26日に開催しました。
セミナーのアーカイブ動画は、2024年10月 31日（木）まで、お申し込み、ご視聴いただけます。まだご覧になっ
ていない方は、ぜひお申し込みいただき、ご視聴ください。

◎セミナープログラム概要
基調講演
荒瀬克己先生
独立行政法人教職員支援機構 理事長、中央教育審議会 会長
「これからの高校教育と、管理職・ミドルリーダーに求められる役割と資質」
について、中央教育審議会で議論・検討されてこられたことも踏まえてお
話しいただきました。

特別鼎談
岡田武史先生
学校法人今治明徳学園 FC今治高等学校 里山校 学園長

五十嵐沙千子先生　哲学者／筑波大学人文社会系 准教授 

川村俊彦先生　岩手県・私立専修大学北上高等学校 副校長
「魅力的な学校の実現に必要なリーダーシップと組織づくり」について、
３人の先生方に、ご実践やご知見を踏まえて対話をいただきました。

セミナーのアーカイブ動画視聴のお申し込みを
 で受け付け中です

セミナーの開催リポートも、同ページからご覧いただけます。

URL  https://view-next.benesse.jp/view/web-hs/article28750/

アーカイブ動画視聴のご案内・お申し込みはこちらから！
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2024年 10月31日（木）まで、お申し込み・ご視聴いただけます
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